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爱是最好的理由

今天坐在这里，我的心是忐忑的，紧张的，因为在座有许多比我工作经验丰

富的老教师、老班主任，也有许多比我更朝气蓬勃、干劲十足的年轻同事。你们

是我的榜样，我每天都从你们身上看到许多闪光点，学到许多。自上周接到任务

后，我就一直在想应该说些什么，不自觉地这些年的点点滴滴就在脑中闪现，真

的是百感交集。但是细想起来，实验中学有哪一位老师不辛苦，又有哪一位班主

任不是尽职尽责、培养出一批批优秀的学生？在校领导的正确领导和全组老师的

共同努力下，我的 12届 2班在高考中取得了较好的成绩，这也是我所带的班级

中高考最好的成绩。一人获应届毕业生省理科状元、沈阳市状元，三人位列省前

十名，五人考进沈阳市前十名，九人考入清华、北大。在这里，我要特别感谢班

的五位任课教师：李鹏飞、李振江、张越美、赵德生和刘晓芳。感谢你们的辛苦

付出，1202的孩子们永远爱你们。我的发言谈不上什么经验介绍，仅仅是从四

个方面和大家分享一下我的心路历程。班门弄斧，敬请大家批评指正。

首先，常怀一颗感恩之心。

我把题目定为“爱是最好的理由”，因为我相信在座的各位和我一样，都是

因为爱学生、爱学校、爱这个事业，才无怨无悔地付出。

我来实验中学工作 15年，但是若算校龄应该是 21年。因为我是实验中学的

毕业生，在座的有许多是我的老师，在我成长最为关键的六年中给予我关心与爱

护，尤其是我初、高中的三位班主任王洁英、赵志燕和李鹏飞老师以及我的英语

教师、师傅韩秀华老师。在这里，我由衷地说一声，“老师，谢谢您！”正是这六

年，使我深深地爱上了实验园，爱这里的一草一木，爱这里的老师，爱这里的学

生。所以，1997 年大学毕业后，我满含憧憬地回到母校，开始我的教育、教学

生涯。这十五年的工作中，怀着一颗感恩的心，我以踏踏实实的工作回报母校对

我的培养。

其次，以爱为牵系，培养学生的自豪感、使命感和责任感。

说心里话，是实验中学毕业生的事实一直是我最为自豪的几件事之一，我也

把这种自豪感传递给我的每一届学生，让他们从入学之初就明确了作为实验人身

上担负的责任，从而树立更为远大的理想。和 12届 2班学生初次见面，我和以

往一样，与他们谈我的带班理念、与他们共同制定班规。但因为 2班是实验班，

我特殊介绍了 09届张越美和杨福云老师带的实验班的情况。最后我说：“你们是

精英中的精英，我这么说不是要给你们太大的压力，但我们必须正视这一点，明
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确自己应该做什么和应该怎样做？作为实验班的一员，你或许会充满自豪感，但

也要有更强的责任感与使命感。有更多的人在关注着我们，他们无论从学习上，

还是活动上，都会对我们有更高的要求和期望，所以我们必须义无反顾地选择远

方。这三年，你们会累，会苦，甚至有时会悲观、绝望，但你们有我，我会用心

地陪着你们一起走过，分享你们的快乐，更会分担你们的痛苦，最终见证你们的

成功。让我们共同为 12年期待。”或许就是从那一天起，每个二班人心中都有一

个梦想——用自己的努力与成功去续写实验人的辉煌。这三年中，我给他们讲了

许多实验优秀校友的事迹，尤其是王永志院士的事迹一直激励着他们努力拼搏。

我不止一次地和他们说：“我可能是实验校友中最平凡的一个，将来你们都会比

我强，可是最平凡的我会一直在这里，默默注视你们一步步走向辉煌。”高考最

后的动员，孩子们喊出了：“我是实验人，我怕谁？”的豪言壮语。现在，他们

都已奔赴大学，但他们时常会在 QQ群中怀念实验园的生活。

再次，用爱滋润学生的心田，让爱成为每个孩子学习的动力。

在实验中学求学的六年，我深深地认识到中学阶段在人的一生中重要地位，

也深知一位充满爱心的老师在孩子成长过程中的重要性。所以，从开始工作那天

起，我就努力地把我从老师们那儿得来的关爱传递给我的学生们。09年九月甲

流期间，我班丹东籍学生刘华年在周六晚间突然发烧，宿舍老师通知了我。他的

父母远在丹东，搭车过来最快也得三个半小时，我与他们取得联系后，第一时间

赶到了宿舍。我不是医生，但是我至少给他带去了一些安慰，让离家在外求学的

他不再感到孤独无依，很快适应了新的学习环境。高中三年，他成绩优异，工作

积极，唯一遗憾的是高考中以 3分之差与北大失之交臂。也是那一次深夜到访宿

舍，我发现了我班一个沈阳的住宿生周末没有回家。实际上，从军训起，这个孩

子和大家就不太一样。内向，不爱交流，略微有些偏执，我曾怀疑过他的家庭有

什么问题，但他的学籍卡填写的没有任何纰漏。我给他的妈妈打去电话，她犹豫

再三和我说，她与孩子的父亲已经离婚多年，孩子归父亲抚养，她自己已经重组

家庭，有了女儿。每个人都有选择自己幸福的权利，对于他们的家事我无权说什

么，但我和她说了孩子周末留宿学校的事儿和在校的一些表现，她有所动容。在

随后的三年中，她经常和我电话沟通孩子的学习情况，并在周末把他接回家。而

在平时，我并没有在大家面前过多地关注这个孩子，直到高三毕业，他都不知道

我了解他的家庭情况，只知道班主任胡老师很喜欢他，信任他。他和大家相处越

来越融洽，还主动承担生活委员的工作，为大家服务。高三这一年，我最为牵挂

的是我班的一个个子矮小的男孩，他有一个双胞胎哥哥在二中学习。本来是到了

高考的关键期，大家恨不得不吃不睡都觉得时间不够，而他却迷恋上了网络游戏，

开始频繁地出入网吧。他的妈妈说，哥哥学习不好，也不想让他学，就拉着他去
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网吧，还刺激他说，“你再怎么努力也没有用，你三年不一直是班里倒数吗？”

这倒是实话，可能在平行班他还可以排个中游，在实验班就只能在后面。我那时

一有机会就和他聊天，聊学习，聊各科老师对他的夸奖，聊他擅长的体育，也会

装作不经意间聊起一些孩子迷恋网络的危害。他不想我知道他上网的事，威胁他

妈妈说，“只要你告诉老师，我就不上学了。”所以，我只能私下里和他的妈妈联

络，发长长的短信，或是打电话。后来，他的哥哥弃学了，我每天都担心他什么

时候也不来了。我每天进入班级的第一眼肯定是看向他的座位，只有他在那儿，

我才能安心地做工作。晚上八、九点钟，我也会时不时地来学校，偷偷地瞅一眼

他是不是在那儿。说实话，在对待他的问题上，我时常会感到无所适从，只能尽

我所能，让他感到老师们对他的期待和父母的不易，让他在愧疚中多些时间去学

习。后来，他主动和我说了他上网的事儿，并和我约法三章，要我看他的表现。

可是，网瘾和毒瘾一样，不是轻易可以戒掉的。尤其是他哥哥的影响，使得我们

在这场拉锯战中都异常地辛苦。所幸，我们都知道问题的存在，也努力地想去面

对和解决问题，最终他考取了中南大学。他的妈妈在毕业典礼那天抱着我痛哭不

止，是辛酸也是欣慰吧。亲其师而信其道，我想只要我们全身心地爱学生，走进

他们的心灵，那么无论是表扬还是批评，他们就都会欣然接受。

最后，让爱成为灯塔，指引学生前进的方向。

雕塑家罗丹曾说过，“生活中不是缺少美，而是缺少发现美的眼睛”。能够考

入实验中学的孩子都是优秀的，都是我们应该发现的“美”，我们一定要坚信每

个孩子都是独特的，用关心和交流滋润他们的心田，促进他们的成长，那么他们

每一个人都可能成为奇迹的创造者。入校分班当天，韩杨泰衍的自我介绍让我眼

前一亮，我任命他做了 2班的班长。事实证明，我和 2班同学的选择没有错，他

能最大限度地把我的理念在班级中推广，为 2班良好班风、学风的形成立下了汗

马功劳。在他的带领下，每一个 2班人都崇尚科学、治学求真，并坚信团队作战

的优势，学会为他人喝彩。但是，品学兼优的他因为太过追求完美，比同龄的孩

子有更重的心理负担。三年中，我和他谈得最多的是让他不要太懂事儿，也允许

自己犯点小错，失败那么几回。高二下学期，由于成绩优异，韩杨泰衍获得参加

清华夏令营的资格，他与班里的其他四位同学一起奔赴清华，为梦想打拼。可是，

回来后夏令营的结果却迟迟没有公布。他那时情绪有所波动，我及时找到他，要

他放平心态，做好数学竞赛的备考。高三上学期，他获得数学奥赛省一的好成绩，

获得 10分加分，并获得了参加清华大学保送生考试的资格。可命运再次与他开

了个玩笑，他没能如愿被保送进清华大学，同时因为准备竞赛停课和参加保送生

考试的往返奔波，他的成绩受到影响，出现下滑。他的心里很难受、意志有些消

沉。我和他说，古往今来许多成大事者都是经历磨练才获得成功，而在我的心中
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你就是能够成大事者。清华咱们是一定要去的，而且要以更荣耀的方式走进去。

经过寒假调整，他恢复了状态，顺利通过清华大学自主招生考试，获得高考降

20分录取资格，并在模拟考试中回归年级最前列。上天不负有心人，高考中，

他获得了 693分，名列省前十，如愿进入了清华大学电子信息工程类，据说这是

各地状元云集的一个专业。和他同时考取该专业的还有李知赫同学。李知赫入学

时是我班的最后一名，是学校在择校生 724分数线下查小分录来的。不过，我发

现他阳光、乐观、有股不服输的精神。我就在平时不断鼓励他力争上游，他也不

负众望，成绩直线上升。二模时，他考得不好，一度非常怀疑自己，问我：“老

师，你说我能考好吗？”。我毫不犹豫地说：“怎么不能？我的眼睛看人很准，你

绝对没问题。”我又和他制定了简单的考前计划，让他放下包袱，轻装前进。高

考他考出了 679分的好成绩，名列全班第五，跻身于沈阳市前十名。高考出分的

当晚，他的妈妈激动不已，感谢实验中学对他的培养以及各位任课教师的付出。

市状元安美航在 2班并不是最出色的女孩子，但她从小学习国际象棋，性格活泼、

头脑聪慧。她有时会马虎，成绩不稳定。她的母亲最初为她请假去打比赛时，总

是顾虑会不会耽误学习，我就和她讲许多成功的例子，让她相信只要把握得当，

棋类运动不仅不会影响学习，反而会促进成绩的提高。高二下学期，在校领导和

年部主任的鼓励和支持下，安美航获得国家二级运动员，而且由于长期下棋培养

出的冷静、独立思考的习惯，她在紧张的高考中处变不惊、脱颖而出。

在实验中学工作的十五年，我的心中每一天都充满了感动和感激。在此，我

再次感谢大家的陪伴与帮助。我会时刻牢记自己是实验中学的学生，是实验中学

的老师，是实验人，用我的努力和大家一起把这份平凡的工作做得更好。


